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Hermeline Malherbe
Présidente du Département des Pyrénées-Orientales
Cérémonie des vœux — vendredi 17 janvier 2025

Palais des rois de Majorque

Seul le prononcé fait foi 

Monsieur le Préfet des Pyrénées-Orientales ; que j’excuse
– je salue le Sous-Préfet ; Secrétaire général ;
Mesdames et Messieurs les Parlementaires ;
Mesdames et Messieurs les Conseillers régionaux ;
Mesdames et Messieurs les Conseillers départementaux, chers collègues ;
Monsieur le représentant de l’Association des Maires ;
Mesdames et Messieurs les Maires et élus municipaux ;
Mesdames et Messieurs les représentants des Autorités civiles, militaires 
et religieuses ;
Mesdames et Messieurs les représentants des Chambres consulaires,
du monde universitaire, culturel, sportif et associatif ;
Mesdames et Messieurs ;
Chers amis.

Merci  d’applaudir  une  nouvelle  fois  nos  jeunes  musiciens  de  « 
l’Orchestre au collège » de Saint-Laurent de la Salanque et les équipes
du Conservatoire  qui nous ont apporté un peu de bonheur avec Happy (de
Pharrell  Williams)  et  merci  de  nous  avoir  emportés  avec l’ESTACA,
puissant hymne de liberté catalan face au franquisme, aujourd’hui chant
universel de résistance à l’oppression.

« La musique peut rendre les hommes libres », disait Bob Marley !
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En cette année 2025, je vous souhaite, en mon nom et au nom des élus du
Département, pour vous et pour vos proches, tous mes vœux de santé, de
bonheur et de réussite dans vos projets et tout simplement des vœux de
liberté.

En ce 17 janvier, nous fêtons les 50 ans de la loi Veil relative à l’IVG, nous
fêtons donc la liberté pour les femmes à disposer de leur corps.

C’est l’occasion de rappeler que le 4 mars 2024, le droit à l’avortement est
entré dans la constitution.

Formons également le vœu que la liberté soit rendue aux peuples du monde
entier, que l’accord de cesser le feu entre Israël et Gaza puisse entrer
rapidement  en  application  et  que  l’Ukraine  s’oriente  vers  des  jours
meilleurs. Formons le vœu que la liberté puisse être préservée dans toutes
les démocraties, en proie à des soubresauts nationalistes et populistes. 

Souvenez-vous, ici même en 2024, j’avais évoqué une belle histoire avec les
trois fées au service de tous : Démocratie, République et Décentralisation ;
ces fées ont toujours besoin de notre soutien.

Aujourd’hui, je veux vous dire combien nos projets, nos engagements, nos
actions d’accompagnement de la naissance au grand âge, participent à votre
liberté.

La Liberté, c’est le Premier principe de notre devise républicaine.

La  liberté n’est « jamais acquise, mais conquise », quelle qu’elle soit, ici ou
ailleurs.

Ce soir,  je  vous propose de décliner la  Liberté en 3 axes,  la  Solidarité,
l’Écologie et la Citoyenneté.

*****
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Mesdames, Messieurs,

La Solidarité : sans elle la liberté n’est qu’illusoire ! Comment en effet se
sentir libre quand on vit dans la précarité, quand on est isolé, sans logement
ou sans perspective d’insertion ?

C’est bien là l’objet de notre action au quotidien en direction des solidarités
humaines.

Le  Département agit  comme un  « amortisseur  social »  en  apportant  des
réponses  concrètes  quand  les  difficultés  s’accumulent,  pour  payer  son
loyer, pour honorer ses factures, rembourser son emprunt, quand l’on perd
son emploi, quand on se retrouve à la rue.

Léon Blum affirmait : « Toute société qui prétend assurer aux hommes la
liberté, doit commencer par leur garantir l’existence ».

Garantir  l’existence,  c’est  d’abord  préserver  la  vie  —  grâce  à  nos
pompiers.  Les  missions  de  sécurité  avec  le Service  D’Incendie  et  de
Secours (SDIS) sont au cœur de l’action départementale. 

Avec Michel  GARCIA,  nous  avons  engagé  un  effort  financier  sans
précédent,  afin  de  faire  face  au  changement  climatique  et  à  l’évolution
sociétale, effort qui repose sur la construction des nouvelles casernes et
surtout  sur  le  recrutement  de  pompiers  professionnels  et  de  pompiers
volontaires.

 Cette  volonté  repose  sur  l’engagement  des  femmes  et  des  hommes,
professionnels, volontaires et personnels administratifs et techniques que
je remercie avec vous Colonel, cher Eric, pour leur dévouement.

J’en  profite  pour  saluer  les  bénévoles  des  réserves  communales  et
intercommunales  de  sécurité  civile  (RISC)  qui  veillent  l’été  dans  nos
massifs.
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Après les nouveaux centres de secours du Boulou, d’Amélie, du Barcarès, de
Port-Vendres en 2024, nous allons livrer  au printemps prochain le centre
d’Argelès et débuter les travaux de celui de Rivesaltes. 

Permettez-moi, avec Monsieur le Préfet, d’exprimer mes remerciements à
toutes les forces de sécurité : à la Gendarmerie, aux armées ; à la Police.
J’en profite pour remercier ensemble des services de l’État.

Bien sûr c’est l’occasion pour moi de remercier tous les agents du Conseil
départemental pour leur action au service de nos habitantes et habitants.

Garantir l’existence,  c’est protéger les plus jeunes,  qu’ils  soient d’ici  ou
d’ailleurs, dans les familles d’accueil ou dans les structures d’Aide Sociale à
l’Enfance, financées par le Département. Là encore, notre engagement est
important, car le nombre d’enfants et de jeunes accompagnés a doublé en
moins de 10 ans. 

Je tiens à remercier avec Madeleine GARCIA VIDAL tous les acteurs et
tous les professionnels de la Protection de l’Enfance (Pompiers du Social),
avec  lesquels  nous  œuvrons  conformément  à  la  loi,  malgré  l’obstruction
immorale  de  certains  élu(e)s  qui  s’évertuent  à  gêner  l’action  du
Département. 

Je salue toutes celles et ceux qui accompagnent aussi les femmes victimes
de violences.

Finalement,  garantir  l’existence,  c’est aider celles et ceux qui  en ont
besoin. C’est  donner  à  chacun  les  mêmes  chances  et  combattre  toutes
formes  d’injustice  et  de  discriminations  de  genres,  d’origines,
d’orientations philosophiques, cultuelles ou sexuelles.
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Les solidarités c’est favoriser l’autonomie des plus jeunes jusqu’aux plus
âgés. 

C’est d’abord « un toit sur la tête » en soutenant l’offre de logement social
avec  Toussainte  CALABRESE malgré  la  crise  qui  touche  les  bailleurs
sociaux  et  qui  impactent  les  entreprises  du  Bâtiment.  Nous  visons
l’accession à un logement décent, adapté aux ressources et au mode de vie
de chacun. Nous agissons contre l’habitat indigne, pour l’habitat inclusif,
pour l’aide à la vie partagée, pour la réalisation de résidences autonomies
permettant  à  chacun  de  bien  vivre  et  de  bien  vieillir.  Nous  aidons les
locataires et propriétaires à améliorer la performance énergétique de leurs
logements.

Les solidarités c’est offrir la liberté de trouver sa place grâce à l’insertion
sociale, et professionnelle (Rémi LACAPERE).

Dans le cadre de la renationalisation du RSA, nous avons dégagé, avec l’aide
de l’État, des financements pour l’insertion des personnes, ce qui rétablit
l’équité. (Notre département qui a un peu moins de 500 000 habitants, a le
même nombre de bénéficiaires du RSA qu’un département avec plus d’un
million d’habitants.)

La  liberté  c’est  offrir  « une  vie  après  le  travail »,  dans  des  conditions
dignes  et  respectueuses.  Je  mets  beaucoup  d’espoir  sur  l’ouverture  de
nouvelles négociations entre les partenaires sociaux et le Gouvernement
sur la réforme des retraites. 

C’est  aussi,  offrir  le  choix  pour  les  personnes  âgées  et  les  personnes
porteuses de handicaps de vivre chez elles, grâce aux aides à domicile, ou
d’avoir une place dans un établissement  (Françoise FITER)
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Sur ces deux missions de solidarité, autour de la protection de l’enfance et
de l’accompagnement des personnes handicapées, le Département a été mis
à  l’honneur  fin 2024  grâce  à  nos  agents  et  au  comité  des  jeunes  de
l’Observatoire départemental de la Protection de l’Enfance (ODPE) qui ont
reçu  le  prix  national  des  « héros  territoriaux » pour  leurs  actions
novatrices. C’est aussi ça, la force du service public départemental !

La Liberté, c’est aussi l’accès à la santé, quel que soit son lieu de vie. Si
cette mission relève de l’État,  la majorité départementale a fait le choix
politique  de soutenir  toutes  les  initiatives,  publiques  et  privées,  qui
concourent à l’offre de soin de proximité. Par exemple, avec la Région, nous
finançons  les  centres  publics  de  santé  dans  lesquels  les  médecins  sont
salariés comme nous l’avons fait à Millas, à Fourques et à Amélie-les-Bains
et à Céret.

Nous déployons toutes nos missions de solidarité sur tout le Département
en  zone  rurale  avec  Lola  BEUZE ;  à  la  montagne,  sur  la  côte  et,  bien
entendu à Perpignan, où nous investissons avec l’État et la Région sur la
politique  de  la  ville  avec  le  Nouveau  Programme  national  de  Rénovation
urbaine (NPNRU). 

Mesdames et Messieurs, 

Quel  serait  la  liberté,  ou  plutôt  l’avenir  pour nos  agriculteurs  sans  la
solidarité collective ? 

Le Département a choisi d’être aux côtés de celles et ceux qui assurent la
noble  mission  de  nous  nourrir  tout  en  réalisant  l’aménagement  de  nos
paysages et qui souhaitent vivre de leur travail. 
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Nous prenons notre part, si modeste soit-elle, auprès d’eux pour faire face
aux aléas  climatiques :  l’échaudage,  le  gel,  la  grêle,  la  fièvre  catarrhale
ovine. (Thierry VOISIN)

Mais au-delà de ces aléas, avec l’État et toutes les collectivités, il s’agit
d’accompagner le monde agricole à s’adapter au changement climatique qui
se traduit dans notre département par la sécheresse. Nous avons lancé en
2024 un laboratoire de solutions avec  LaboPO, que nous allons poursuivre
en 2025.

Pour valoriser davantage les produits locaux issus de l’agriculture,  et  la
profession dans sa diversité, le Département et la Chambre d’Agriculture
avec Fabienne Bonet ont décidé d’être présents au Salon de l’Agriculture
avec ses partenaires :  la  Chambre de Commerce et d’Industrie avec son
Président  Laurent Gauze,  la Chambre des Métiers et de l’Artisanat avec
son Président  Robert Bassols, la Communauté urbaine  Robert Vila dans le
hall  de  la  Région.  D’ailleurs,  lors  du  prochain  match  de  l’USAP,  le
Département  (parrain  du  match),  mettra  en  valeur  les  producteurs  qui
montent à Paris.

Le salon de l’agriculture, est aussi l’occasion de poursuivre le travail engagé
avec Aude VIVES à l’ADTL pour la promotion du tourisme et des loisirs de
notre beau département. Je salue ici, l’engagement des professionnels du
tourisme, à s’adapter aux défis du changement climatique et à l’évolution
des demandes de la clientèle.

Ces mêmes produits locaux, que nous mettons dans les assiettes de nos
enfants.  Grâce  à  notre  service  public  de  restauration  collective,  avec
l’UDSIS  (Jean ROQUE),  nous alimentons les restaurants scolaires  (des
écoles et des collèges, entre autres) en utilisant la SCIC « le local ». Pour
information, cette société est un outil au service de nos agriculteurs pour
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fournir des produits locaux fruits, légumes et viandes en bio ou raisonnés
(afin de répondant à des marchés publics et privés conséquents).

La  nouvelle  cuisine  « Millas 2 » inaugurée récemment a  été  construite  à
l’image de nos engagements en faveur d’une alimentation saine, durable et
en circuits courts.

*****

Mesdames et Messieurs, 

Notre  liberté  dépend  aussi  de  la  manière  dont  nous  envisageons  notre
environnement  et  notre  façon  de  s’adapter  aux  évolutions  climatiques.
Notre démarche « LaboPO » dresse des perspectives que nous souhaitons
partager.

Nous venons d’aborder le rôle économique de l’agriculture et du tourisme
qui aménagent et entretien nos paysages, source d’attractivité pour notre
territoire. 

À  titre  d’exemple,  nous  poursuivons  avec  Martine  ROLLAND
l’agrandissement de la Réserve naturelle Marine de Cerbère-Banyuls, qui
vient de fêter ses 50 ans l’année dernière et qui a renouvelé sa labellisation
internationale sur la « Liste verte des aires protégées », avec le soutien du
Parc Marin présidé par Serge Pallarès.

Nous devrions obtenir à nouveau la labellisation Grand Site de France pour
le Canigό, symbole de l’identité catalane et haut lieu de la randonnée (avec
Daniel BAUX). L’Inspection générale du Développement durable reconnaît,
je  cite  « l’efficience  et  l’ancrage  territorial  de  la  gouvernance  mise  en
place, les progrès spectaculaires réalisés sur le recul de la voiture et le
caractère visible par les habitants de nombreuses réalisations ».
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De  même,  nos  deux  parcs  naturels  régionaux,  Pyrénées  Catalanes  et
Corbières  Fenouillèdes,  la  Fédération  des  Réserves  catalanes,  les  sites
naturels, participent à faire briller notre territoire.

L’empreinte écologique passe aussi par nos stations de montagne au travers,
entre autres, de la société Trio qui regroupe le Cambre d’Aze, Formiguères,
Porté-Puymorens, et qui fait vivre la montagne « 4 saisons ». 

Si la  neige est une composante phare,  les résultats sont encourageants
pour diversifier les activités,  pour vivre et travailler dans nos Pyrénées
Catalanes tout au long de l’année. 

Descendons  vers  la  mer  en  passant  par  « la  nouvelle »  Route 66,  en
direction de notre magnifique site de Paulilles à Port-Vendres. 

Après plusieurs années de confrontation, de dépassement des difficultés,
nous  avons  réussi  à  développer  un  port,  durable,  qui  s’inscrit  dans  la
modernité,  s’adapte  aux  changements  climatiques  et  consolide l’outil
économique local (avec les activités de commerce, de pêche, de plaisance et
de croisière) et les 600 emplois directs et indirects. 

C’est l’occasion de remercier tous les acteurs qui ont participé à ce beau
projet  avec  nos  agents,  en  particulier  la  Compagnie  Port-Vendraise
constituée de la Compagnie Fruitière et de la CCI. 

Aujourd’hui, le Département et la commune, soutenus par la Région et l’État
transforment la ville imbriquée dans le port pour une meilleure qualité de
vie avec notre Société Publique Locale Roussillon Aménagement.

La Liberté  passe  aussi  par  les  mobilités,  nous  offrons  un  réseau  de
routes et de pistes cyclables sécurisées de plus en plus qualitatif. Nous
confirmons nos engagements pris avec l’État et la  Région pour aménager
l’ex « RN 116 », devenue Route 66. Le nouveau  giratoire de Rodès est une
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réussite,  d’autres  équipements  sont  à  venir  pour  Vinça,  Los  Masos  et
Villefranche-de-Conflent. 

Pour réduire notre impact sur l’environnement, les matériaux utilisés sont
fabriqués à partir d’agrégats recyclés et non traités. Je félicite nos agents
et les  entreprises de travaux publics et son Président,  Jean-Christophe
NIERGA,  qui  innovent  avec  des  revêtements  plus  perméables,  moins
bruyants, plus respectueux.

Enfin nous envisageons les mobilités de manière globale ; c’est pourquoi nous
sommes attachés au rail, qu’il s’agisse du fret ferroviaire ou du transport
voyageurs en soutenant le TGV comme les trains du quotidien, en soutien à
la Région. 

Après le réseau routier, la liberté passe par le réseau fibre. 

Nous arrivons à l’achèvement du déploiement de la fibre avec un territoire
connecté à 100 % d’ici 2026.

Le Département est l’un des pionniers du déploiement du Très haut débit
grâce à un mode de gestion publique. Il est aussi l’un des rares à mettre
gratuitement à disposition des communes son réseau pour faciliter l’usage
du service public sûr et rapide pour l’ensemble de nos concitoyens.

Le THD représente un « plan de relance » à lui tout seul de 200 millions
d’euros et  j’ose  le  dire  le régime Fibre, c’est bon pour la santé des
Travaux publics, l’emploi et l’économie du département !

La  liberté  enfin,  suppose  de  redonner  de  l’air,  de  la  respiration  aux
collectivités locales. Il faut reconnaître que, souvent, ce qui se fait au plus
près des territoires se fait bien !
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Agir pour les Pyrénées Orientales c’est aussi agir en coopération avec les
communes,  les  intercommunalités,  la  Région  et  l’État.  Nous  le  faisons
notamment sur la question de l’Eau. Nous devons continuer à développer nos
relations avec nos cousins du sud et faire vivre l’espace transfrontalier
européen catalan, tout en assurant le développement et la pratique de la
langue Catalane. 

En 7 ans, près de 80 millions d’euros de subventions ont été votés par
le Département au profit des communes et intercommunalités générant
plus  de  600 millions  d’investissements  pour  des  services  publics  qui
bénéficient aux habitants, aux entreprises et à l’emploi.

En 2025, face aux incertitudes concernant les financements de l’État, nous
avons décidé de décaler le vote du budget en mars pour mieux le préparer.
Avec  Robert GARRABE et les élus de la  majorité départementale,  nous
souhaitons,  en  assurant  nos  missions  de  solidarités  humaines  et
territoriales, continuer pour vivre notre département ensemble.

Le Département est un acteur majeur de l’économie départementale. Nous
agissons  sur  l’emploi,  le  pouvoir  d’achat  et  nous  permettons  à  nos
agriculteurs, nos entreprises, nos artisans avec Marc PETIT de continuer à
faire vivre notre territoire. En nous donnant les moyens d’agir, l’État doit le
voir comme un investissement et non seulement comme une dépense.

Mesdames et Messieurs,

Les conséquences du changement  climatique affectent nos paysages, nos
sols et nos vies, en témoignent les épisodes dramatiques chez nos voisins de
Valence et plus récemment à Mayotte.
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Notre  capacité  à  innover  doit  venir  des  territoires,  exposés  comme le
nôtre, aux changements climatiques. 

Nous n’avons pas attendu pour agir.

Notre action se veut de plus en plus vertueuse. Nous montrons l’exemple
depuis  plusieurs  années ;  après  le  premier  bilan  carbone  en  2009,  nous
réalisons  aujourd’hui  le  plan  de  transition  bas  carbone 2030.  Nous
investissons pour réduire nos émissions de CO2, pour rendre nos bâtiments
plus économes en énergie et en eau, pour faire évoluer nos comportements
et sensibiliser nos agents aux écogestes.

Pour  mieux  répondre  aux  attentes,  le  Département  déploie  des  aides
spécifiques  en faveur de la  gestion de l’eau et de l’assainissement avec
Nicolas  GARCIA,  en  faveur  de  la  nature  en  ville,  de  la
désimperméabilisation des sols…

Ainsi,  notre  Département  s’est  transformé  en  un  laboratoire
d’expérimentations.  Département  pilote,  nous  imaginons  de  nouvelles
solutions aux diverses conséquences du changement climatique, comme par
exemple la modification du cycle de l’eau.

Nous avons commencé à travailler sur la thématique des risques : incendie,
sécheresse,  submersion  marine  et  inondation ;  et  ce,  afin  de  mettre  en
œuvre des solutions adaptées.

Après avoir  réuni  des scientifiques,  des experts  et des acteurs  locaux,
nous  allons  en  2025,  partager  et  échanger  avec  vous,  habitantes  et
habitants des Pyrénées-Orientales pour élaborer notre ambition PO 2035.

Concernant le nom du département, nous avons rencontré les différents
acteurs entre février et juin 2024, des universitaires, des responsables
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d’associations culturelles et de langue catalane (OPLC), des représentants
des chambres consulaires, des organisations patronales et syndicales. Nous
souhaitons  désormais  associer  ces  deux  consultations  dans  l’esprit
d’Imagine les PO en 2019.

Nous ne sommes pas une « victime », mais une « vitrine » des solutions,
de l’expérimentation, une vitrine des possibles !

C’est ce que je souhaite faire avec vous en 2025 ; agir ensemble pour mieux
prendre en compte notre  spécificité méditerranéenne et activer tous les
leviers pour, à la fois, lutter contre le changement climatique et réduire
son impact.

*****

Mesdames et Messieurs, 

La liberté rime aussi avec Citoyenneté.  Comment un citoyen peut-il  se
sentir libre ? Il doit être entendu, considéré et respecté pour participer à
la construction du projet de Société. 

La  liberté  c’est  d’abord  le  respect  des  électeurs.  Les  récentes
convulsions électorales ont bousculé notre démocratie.  Le Président de la
République, depuis les dernières législatives, a imposé des gouvernements
sans légitimité, sans reconnaître que ses orientations libérales avaient été
désavouées par plus de 2/3 des électeurs. 

La liberté c’est donner aux citoyens les clés de la participation. Il faut,
redonner à chacun le désir de participer à la chose publique et de débattre
sur la manière dont nous voulons vivre ensemble. C’est redonner confiance à
chaque citoyen sur sa capacité à agir de manière éclairée, pour construire
une  société  plus  juste,  plus  équitable  et  plus  durable.  Faut-il  rappeler
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l’urgence de lutter contre les populismes, le diktat des médias détenus par
les  magnas  de  la  finance  et  contre  les  prédicateurs  complotistes  qui
alimentent à souhait les réseaux sociaux de fausses informations.

Nous devons avoir accès à une information fiable et pluraliste, et non une
information anxiogène qui alimente les radicalités et les conflits. 

Il est impératif d’explorer des pistes pour ré-engager les citoyens dans un
rapport plus sain, plus constructif avec l’information.

Il faut défendre la presse qui interpelle,  qui cherche à comprendre, qui
donne les clés au-delà des clichés, des contre-vérités, des obscurantismes.

La résistance des dessinateurs de presse et des journalistes satiriques est
à ce titre tout à fait essentielle. 

Nous leur avons rendu hommage au travers de l’exposition « Ils dépassent
les bornes » mise en place avec le Club de la presse à l’occasion des 10 ans
de l’attentat contre Charlie Hebdo.  Je vous invite à la découvrir.  Elle
illustre  notre  attachement  à  la  liberté  de  la  presse  et  à  la  liberté
d’expression.

Donner les moyens de l’engagement est un impératif qu’il faut offrir aux
générations nouvelles. Un citoyen libre, c’est d’abord un citoyen éclairé qui
se construit dès le plus jeune âge.

C’est dans cet esprit avec Marie-Pierre SADOURNY que nous portons un
regard attentif aux projets des jeunes, car nous connaissons leur potentiel.
Contrairement  à  une  idée  reçue,  les  jeunes  pour  relever  les  défis
climatiques et aux actions de solidarité, comme en témoignent les travaux
menés par l’Assemblée départementale des collégiens.
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En 2024,  nous avons vécu avec les jeux olympiques et paralympiques un
moment de joie nationale. Nous avons su montrer un territoire uni autour
du passage de la  flamme, du Canigo ou Palais  des Rois  de Majorque.  La
ferveur au moment des épreuves sportives, la joie partagée pendant les
évènements culturels dans notre département, l’implication des bénévoles
dans les associations solidaires montrent combien vous débordez d’énergie.
Avec Charles CHIVILO, Marie-Edith PERAL et Alexandre REYNAL, nous
continuerons  en  2025  de  soutenir  les  associations  qui  animent  notre
territoire. 

En 2025, nous allons célébrer les 10 ans du Mémorial du Rivesaltes.  Cet
espace de mémoire,  voulu  par Christian Bourquin,  nous rappelle  tous  les
jours que le pire est arrivé. Sommes-nous toujours à l’abri ?

Alors que le monde se déchire, et que les populismes et les nationalismes
ont de plus en plus d’écho, avec Carole Delga, nous avons souhaité un cycle
de conférences et moderniser la muséographie du Mémorial. 

Je pense à cet instant à  Robert Badinter,  qui  nous a quittés en 2024,
ardent humaniste et première personnalité politique Nationale à soutenir le
Mémorial. 

Dès  1996,  Robert Badinter nous  exhortait  à  prendre  conscience  de  la
radicalisation des esprits à l’extrême droite, à refuser toute discrimination
pour lutter, disait-il  : « sans trêve… contre le racisme et l’antisémitisme,
cette lèpre de l’humanité, qui demeure toujours et partout, l’expression
de la barbarie » !

*****
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Conclusion… Notre Département à l’horizon 2035 !

Mesdames, Messieurs,

La liberté, notre liberté, c’est se donner les moyens d’« agir plutôt que de
subir » ; c’est, en conclusion, le vœu que je formule pour 2025.

Agir  pour  une  société  plus  juste  et  plus  humaine  où  les  femmes et  les
hommes aspirent à grandir avec la force de l’amour, à vivre de leur travail,
dans un logement décent,  à une insertion réussie dans la  société,  à  une
retraite digne… et de la « considération ».

Cette  liberté,  nous  la  revendiquons  pour  imaginer  notre  territoire  de
demain. Nous avons besoin de rêver notre territoire… 

« Dessine-moi  les  PO »  j’ose  ce  parallèle  avec  le  « Petit  prince »  de  st
Exupéry.

Allons au-delà des préjugés et des apparences, 

tentons de prendre de la hauteur et de voir le monde différemment,

imaginons,  avec nos yeux d’enfants et nos yeux de « citoyens éclairés »,
comment  nous  pouvons  construire  ensemble  le  territoire  que  nous
souhaitons.

Mesdames, et Messieurs,

Je  crois  à  l’intelligence  collective.  Elle  doit  se  mettre  au  service  de
l’intérêt général, plus encore en ces temps difficiles.
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Ce vivre ensemble, nous devons le protéger et l’imaginer au sein de notre « 
futur collectif ».

Gardons le cap sur nos projets et avec nos valeurs !

Ne tombons pas dans la facilité du repli et de l’affrontement !

Imaginons demain, ensemble, un monde meilleur, inclusif et libre !

Place à l’espoir, à la convivialité et à l’échange autour de nos bons produits
locaux.

Vive les Pyrénées-Orientales ! 

Vive le Pays Catalan, le Fenouillèdes !

Vive la République et Vive la France !
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